

COVID-19: trabajadores esenciales de Ciencia y Técnica en pandemia

Luis Alvarado¹

¹Instituto de Bio y Geociencias de NOA (IBIGEO-CONICET-UNSa)

Durante la mayor parte del año 2020 y en el contexto de la pandemia signada por el COVID-19, las diferentes instancias que la cuarentena impuso tanto en ASPO como en DISPO implicaron para todas y todos los ciudadanos nuevos desafíos en cada uno de los hábitos cotidianos y rutinas, afectando y condicionando los vínculos sociales y laborales, demandando nuevos hábitos y formas de trabajo y de estudio, cuando no un aislamiento total en personas de grupos de riesgo.

Para quienes trabajamos en Ciencia y Técnica, las realidades fueron diversas dado que investigadores y doctorandos abordamos diferentes temas de estudio en las diversas disciplinas tanto en ciencias naturales, exactas como sociales generando conocimiento o aplicando el mismo en diferentes desarrollos tecnológicos. Estas características en nuestra labor hizo que muchos de nosotros no estuviéramos contemplados en el grupo de trabajadores esenciales, pudiendo permanecer en nuestras casas, abocándonos a nuestras tareas desde el cuidado que nos proporcionó el aislamiento social y luego el distanciamiento. Desde reuniones de trabajo virtuales, defensas de tesis, concursos, asistencias y participación de reuniones científicas, seminarios institucionales, entre otras, fueron hábitos cotidianos para quienes somos no esenciales en Ciencia y Tecnología.

Pero, además de investigadores y doctorandos, las Unidades Ejecutoras del CONICET cuentan en su planta de trabajadores con técnicos y administrativos, los cuales llevan a cabo gran parte del trabajo que día a día permiten el correcto funcionamiento de los Institutos, desarrollando tareas que son múltiples y que implican desde el más mínimo detalle edilicio a requerimientos o consultas cotidianas para poder llevar a cabo nuestra labor desde casa. Ellos, son nuestros trabajadores esenciales, y en esta bitácora queremos contarles parte de la labor llevada a cabo por ellos, tareas que a veces se minimizan, que pasan desapercibidas pero que ellos no abandonaron ni un solo día, poniendo en riesgo su salud y bienestar para garantizarnos el poder continuar con nuestras tareas desde casa y poder retornar en el momento en que se pudo con condiciones óptimas para nuestro trabajo.

Luis Alvarado se incorporó al IBIGEO en noviembre de 2015, como personal contratado con varias tareas relacionadas al mantenimiento edilicio. El trabajo de Luis es 90% presencial, y como el menciona las primeras semanas de cuarentena durante los meses de marzo y abril lo más complicado fue el tramitar los permisos de circulación para poder asistir al IBIGEO, lo cual implicó instancias institucionales, municipales y provinciales.

La seguridad edilicia era una de las cuestiones más importantes a cuidar para Luis, por lo cual era urgente resolver su asistencia. El control de alarmas, ingresos, asegurar laboratorios, equipos, vehículos no fue cosa menor en ausencia de cualquier otro tipo de personal en el edificio. Muchas tareas de mantenimiento del edificio en cuestiones básicas como plomería, electricidad, pintura, limpieza e higiene, quedaron paradas al inicio del ASPO y Luis, en la medida que pudo resolver su asistencia al IBIGEO, retomó las tareas finalizando todo aquello que quedó pendiente, teniendo que saber resolver en el momento, muchas cuestiones solo con los materiales a mano, cuidando así de cada espacio.

Además del seguimiento edilicio, Luis estuvo a cargo del cuidado de cada equipo, de los laboratorios, del bioterio, de los vehículos y del control y seguridad de equipos ópticos, informáticos, estufas y freezers entre otros, para preservar especímenes de colección, muestras, animales de bioterio aún en ausencia de investigadores y becarios pero fundamental para el desarrollo de sus tareas.

El control y cuidado del parque automotor; los cuatro vehículos del IBIGEO requieren un mantenimiento y control rutinario, chequearlos, hacerlos funcionar, mantenerlos en condiciones y velar por su seguridad para al momento de retomar actividades esté todo bajo control.

En palabras de Luis, considera que también durante esta pandemia fue "Asistente de los investigadores" en sus actividades y tareas, él estuvo a cargo del bioterio, manteniendo las condiciones óptimas a lo largo de todos los meses, condiciones de temperatura, luz, alimentación, y esto implicó estar pendiente de ello incluso sábados y domingos. También estuvo pendiente de requerimientos como archivos, anotaciones, imágenes y datos en oficinas de investigadores.

Conformando grupos de trabajo en proyectos de investigación y estando a cargo de equipamiento como estaciones meteorológicas instaladas en diferentes puntos de la provincia de Salta, Luis estuvo en constante contacto con puesteros y directores de proyectos, atento al funcionamiento adecuado de estos equipos, a poder preservar los registros de datos de estas estaciones, lo cual también implicó tramitar permisos y viajes al sitio de las estaciones, aun en instancia de DISPO para obtener los registros. También asistió a técnicos en viajes de campo relacionados a vuelos de drone, impostergables por los requerimientos para diferentes tareas y compromisos institucionales, una vez más, tramitando permisos necesarios y poniendo en riesgo su salud.

Habiéndolos puesto al tanto de todo lo llevado a cabo por Luis, les trasmito sus palabras textuales “esto es más o menos un resumen de lo que se hizo, de lo que se trabajó durante la pandemia, espero que todo haya salido bien, la idea era cumplir con todos en el momento necesario y hacer mi trabajo de la mejor manera posible para que también pudieran los investigadores y proyectos cumplir con sus tareas de la mejor manera posible, dentro de lo que se podía hacer...”

Esta bitácora, es en cierta manera un reconocimiento a todos y cada uno de los trabajadores esenciales del sistema Científico y Tecnológico, porque han sido ellos los responsables de que gran parte de nuestras tareas hayan podido ser llevadas a cabo, pudiendo acceder en el momento a cada uno de los requerimientos necesario desde casa, a todos ellos, muchas gracias.



Luis en el Salar de Pozuelos, San Antonio de los Cobres, durante un viaje de campo durante cuarentena para coleccionar registros de una estación meteorológica